

▶ 3 NOVEMBRE 2021

LE CHIFFRE DE LA SEMAINE

Comparaison

100

milliards du PIB

produit par les entreprises de l'ESS
mais...

Vers de nouveaux indicateurs de richesse économique.

Le produit intérieur brut (PIB) est un indicateur économique qui calcule la production de richesses d'un pays seulement d'un point de vue comptable.

Selon l'Insee, il correspond à « la somme des valeurs ajoutées, c'est-à-dire à la valeur de la production de biens et de services par des agents économiques à l'intérieur du pays, quelles que soient leurs nationalités ». Le PIB de l'ESS se situerait entre 5 et 6% d'après les plus récentes évaluations de l'Insee (2010 et 2012), en dessous donc de son poids en termes d'effectifs salariés (10%). Avec la mise en œuvre par l'Insee du compte satellite de l'ESS, une nouvelle évaluation du PIB dans l'ESS sera produite fin 2021.

Le PIB n'est cependant pas un indicateur adapté à l'ESS⁽¹⁾, car il ne dit rien sur les apports sociétaux, l'utilité sociale des activités ou l'émancipation des individus, et ne mesure pas non plus le travail domestique ou le bénévolat. Le PIB n'est plus largement pas adapté à l'ensemble des entreprises car il n'intègre pas les dommages, notamment environnementaux, créés par certaines activités économiques. Pour dépasser le PIB, des universitaires et organisations gouvernementales proposent depuis une trentaine d'années, de nouveaux modes de calcul de la richesse économique intégrant des indicateurs tels que l'espérance de vie, le bonheur, l'éducation, les revenus des habitants, le logement, l'environnement, etc.

(1) Philippe Kaminski, 2009, « Le poids de l'Économie sociale dans le PIB : entre 6% et 7% ? », Colloque de l'ADDES du 10 Mars 2009



Pour aller plus loin :

- Rapport Stiglitz-Sen-Fitoussi de la Commission sur la mesure des performances économiques et du progrès social, 2009 <https://www.vie-publique.fr/sites/default/files/rapport/pdf/094000427.pdf>
- Florence JANY-CATRICEL et Jean GADREY, Les nouveaux indicateurs de richesse, édition La Découverte, 4e édition, 2016
- L'Indicateur de développement humain (IDH ou HDI, human development index, en anglais) du Programme des Nations unies pour le développement (PNUD)
- L'indicateur du vivre mieux de l'OCDE : <http://www.oecdbetterlifeindex.org/fr/>